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1.导论

1.1 研究背景

中国经济快速发展，伴随着一系列的生态文明问题

的产生，如今，人们开始意识到消耗生态式的快速增长

方式所带来的严重后果，从党的十六大提出生态建设开

始，党对生态文明建设的认识开始逐渐推进。党的十八

大从新的历史起点开始，做出“大力推进生态文明建

设”的战略决策，描绘了生态文明建设的宏伟蓝图。自

2011 年起至今四川省政府生态环境保护政策演变近期，

高度重视生态环境保护政策。四川省政府在这个过程中，

意识到经济建设和发展所暴露的问题，生态环境保护开

始受到重视 [1]。

宜宾作为四川重要经济发展城市之一，所隐藏的

生态环境问题不容小觑，近年来，宜宾也开始重视对生

态环境的管理，开始制定了一系列生态环保政策，雾霾

一直是困扰宜宾发展和市民生活的重要原因，其中水稻

秸秆焚烧是罪魁祸首之一，露天焚烧秸秆是人民习以为

常的事，这个传统思想态度必须采用政策来彻底根除。

2019 年 6 月 5 日，宜宾市根据《中华人民共和国大气污染

防治法》等法律法规和《关于印发 < 宜宾市大气污染防

治精细化管控方案 > 的通知》等有关文件精神，发布了

全市全域水稻秸秆禁烧有关事项通告。

1.2 研究意义

现有的环保政策执行下，水稻秸秆的处理有待考察。

就对比山东淄博市等秸秆利用较为普遍的地区来看，四

川的水稻秸秆是利用不充分，可以说是浪费的。在环保

盛行，资源提倡回收利用的环境，项目研究想给予宜宾

水稻秸秆利用更为合适的理论支持，对宜宾的环境和经

济发展做出推进。另一方面，研究秸秆处理对调节农业

发展和发展水稻秸秆经济有重要实践意义。有效利用引

导农民处理水稻秸秆，调节政策带来的对农业影响。解

决水稻秸秆综合利用是头等大问题。宜宾水稻秸秆问题

可通过产业化的途径加以解决。

1.3 研究对象与方法

研究对象：本次研究涉及宜宾市的江安县、南溪区、

筠连县、长宁县等十个县级行政区县为研究对象，宜宾

的农业耕作和生产方式大相径庭，不存在较大差异，可

将其作宜宾作为整个研究对象。
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研究方法：本研究通过文献、问卷调查、访谈开

展调查分析。其中文献指对文献资料、期刊、网络信

息、报纸、政府政策信息等二手资料的收集、整理与分

析。问卷调查指根据对宜宾水稻秸秆利用情况研究的目

的和内容对其做了调查问卷。本次调研在宜宾共发放 110

份问卷，回收 102 份问卷，有效问卷 100 份，有效率为

98.04%。访谈法指针对宜宾水稻秸秆有着多年经验的农

民开展访谈。

2.宜宾水稻秸秆处理情况特征描述

四川省宜宾市是农耕聚集较多的城市，每年夏收和

秋冬之际，大量水稻秸秆产生，传统是以水稻秸秆焚烧

处理方法，焚烧导致滚滚浓烟，成为了农村环境保护的

问题，甚至殃及城市环境。现阶段环保政策的实施，抑

制了焚烧行为，加之政府推广的省柴节煤技术以及液化

气的普及，使农村中有大量水稻秸秆富余。但宜宾水稻

秸秆数量较为庞大，大量水稻秸秆因为其回收利用推广

率低及其经济效益不显，导致绝大部分用于水稻秸秆归

田处理。

从国内来看，水稻秸秆的利用情况仍然不乐观。水

稻秸秆的焚烧必定污染大气和环境，而水稻秸秆的综合

开发与利用又面临着诸如技术不成熟、投资较大、效果

较差的窘境。因此解决水稻秸秆综合利用是头等大问题，

宜宾水稻秸秆问题必须通过产业化的途径加以解决。

3.宜宾水稻秸秆处理情况调查分析

3.1 水稻秸秆与生活

了解水稻秸秆现阶段在生活中的应用，能清楚水稻

秸秆使用过程中所存在的问题。水稻秸秆在宜宾生活中

是更普遍存在于日常生活中的，了解使用情况，以及人们

对秸秆使用了解情况，可以发现其中存在的根本性问题。

3.1.1 水稻秸秆的使用情况

在统计宜宾种植水稻田亩数，100 个样本数的统计

情况如下。

平均每户人家种植 3.9 亩稻田，一亩稻田能产生水稻

秸秆至少 800 斤，可见每户稻田所产生的水稻秸秆数也

是非常多的。

调查发现，水稻秸秆的处理，都是用于日常生活中

用作燃料和放任在田里，最多的是直接放在田里，这种

处理方式是水稻秸秆的利用达不到最好化。但我们仍然

发现，有少数人会选择焚烧，少数人的焚烧观念仍没有

转变，政府执行的力度仍没有完全控制水稻秸秆焚烧情

况。人们也还将水稻秸秆用于喂牲畜、编制物品、搭建棚

子等用途，说明其实水稻秸秆其实是可以被很好利用的。

结合问卷和访谈发现，人们焚烧秸秆也不是因为传

统习俗导致，简单来说，就是使用焚烧秸秆比较方便，

节省时间，现有政策也使农民意识到了水稻秸秆焚烧的

危害，他们也愿意去改变，但是仍有人想要焚烧，可以

看出使政府没有解决农民的后续工作，水稻秸秆的处理

方案，水稻秸秆的处理渠道，政府可以引导或提供路径

解决实际问题。

3.1.2 农民生活情况

调查发现，农民的生活方式已经大大改变，在生活

上采用天然气占大多数，但是也不难发现，在农村，仍

然保留着传统灶。

结合问卷和访谈发现，水稻秸秆在生活中的用途

越来越少，即使还有少部分在使用，尽管农村的传统灶

使用人数还比较多，但是人人不倾向将水稻秸秆作为燃

料。在水稻秸秆使用方面，人们更倾向方便的方式，就

现阶段调查，将水稻秸秆归田是普遍做法，但是这里的

归田是指机器收割稻谷直接将水稻秸秆撒在田地里，不

经处理。

3.2 水稻秸秆与经济

3.2.1 农业成本上涨

结合访谈发现，水稻秸秆禁止焚烧之后，在处理水

稻秸秆问题上，会产生一些经济费用，如果人们采用更

好的、更有效的水稻秸秆归田技术，所需要的费用和精

力会更多。

3.2.2 水稻秸秆回收

水稻秸秆可以多种形式化，变成可直接盈利的商品，

这需要产品经济链，经过问卷了解到水稻秸秆地区回收

情况并不好，水稻秸秆回收回收率只达 25%。

在询问愿不愿意回收售卖的人数，其中愿意整理出

售的人群达 69%，了解到人群愿意接受的回收价在 30-50

元 / 百斤，这个价格是高于山东地区的水稻秸秆回收价。

但是出于地区间的差异和水稻秸秆收割方式不同，考虑

人工和时间，水稻秸秆的价格上升是合理的。

结合深度访谈发现：水稻秸秆回收的最难点就是价

格，回收商如何去保证在知道利益和农民心中的价格保

持合理，既能调动积极性，又能保证知道利益是很难的，

所以价格是关键。

调查得知农民不愿意整理水稻秸秆，主要是以下原

因：水稻收割时间不集中，难以存留。宜宾的日照不同

于其他地区，地形和环境导致水稻田分布不同的地方成

熟时间会有差异，会有些稻田早收割，而水稻秸秆占地

大，存留困难；水稻秸秆难以捆绑整齐，现在的水稻秸
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秆收割大多采用全喂入式收割，水稻秸秆从机器中出来，

会凌乱，要想整齐捆绑，实属难事。根据其它选项归纳，

发现收集水稻秸秆影响收获稻谷、怕麻烦等原因。水稻

秸秆回收不仅要解决价格担忧，这些原因也是不可忽略，

调动农民回收积极性，就是要落实解决这些问题。

3.2.3 创造水稻秸秆经济

水稻秸秆所能创造的价值绝不仅限于归田和水稻秸

秆回收，发展水稻秸秆的产品经济也是不可或缺的。无论

是宜宾本地创造产品，还是经过回收在其他地区进行生

产，无疑两种方式都活推进宜宾到经济发展和农业发展。

宜宾的家庭收入还是主要来自于务农和务工。结合

访谈问卷和数据，其实可以发现，农民是了解水稻秸秆

可以做什么的，但是宜宾没有发展水稻秸秆经济的趋势，

所以，水稻秸秆被浪费了，若是水稻秸秆经济能够发展

起来，一定能为宜宾农村经济带来些起创新。

3.3 水稻秸秆与环保

3.3.1 环保理念

经过问卷调查宜宾对环保的想法，进行的数值型问

卷中，设置 0 是不注重环保，依次递增环保重视程度，5

是非常重视环保。

此次问卷均值达到 4.05，说明宜宾市民对环保是非

常重视的，并且在支持政府政策方面，也是做得非常好

的。在问卷调查中，有 80% 人群是知道这个环保政策的，

并且有 94% 的被调查者在知道这个环保政策之后，是赞

成这个政策的实施的。人民对政策的大力支持，是来源

于政府的信任和环保的支持，但对此给予对农民造成经

济上的负担是应该思考对策的。

4.水稻秸秆处理在现状的问题

4.1 政策问题

4.1.1 极少数农民有焚烧秸秆现象

经过访问一些基层干部，得知仍有一些农民焚烧秸

秆，防不胜防，有些农民趁半夜防备松懈时，悄悄点火；

有些趁天要下雨，一把火烧了，让雨浇在田里。农民一

年净收入很少，2019 年宜宾市人均可支配只有 16999 元，

政策规定，焚烧秸秆会罚款 500-2000 元。在这样的条件

下，发现仍然有人冒着被罚款的风险，在露天焚烧秸秆，

这从本质并不归咎于监督管理人员的疏忽，政策和监督

都是在解决现状问题，而农民内心的想法却没得到本质

解决。

4.1.2 政策漏洞

宜宾政府发布通知，加强综合利用。政府积极号召

水稻秸秆中和利用工作，但是在落实工作时却有差异，

基层执行力度不强，农民自身也不掌握制肥、做饲料等

技术，农民中和利用水稻秸秆积极性不高。

4.2 农业负担

4.2.1 水稻秸秆剩余多

在宜宾，农民或者乡镇居民对耕作稻田有一种传承，

大部分人们会耕作稻田，即使自己无法耕种，也会让别

人来耕种。在乡镇的街道住户也会在乡下种植水稻，但

是乡镇住户基本不会使用传统灶，大部分采用天然气灶

和煤气灶，因此水稻秸秆会大量产生。农民对水稻秸秆

的使用途径开始减少。

4.2.2 水稻秸秆利用不充分

水稻秸秆直接被放在田里，不经有效处理，不仅肥

效不大，而且还可能产生危害，比如土地腐化水稻秸秆

需要时间，田地会变得蓬松，种下去的粮食会抓不住土，

不禁风雨吹打；水稻秸秆上的害虫没有被有效杀死，会

继续繁殖虫卵，会影响下一届水稻种植等。

4.2.3 农业成本增加

水稻秸秆最传统的处理方法是焚烧和水稻秸秆归田，

归田需要粉碎、深耕才能发挥效应，费事费力，增加了

生产成本。

5.宜宾水稻秸秆利用建议

5.1 政府支持

5.1.1 政府力度加以引导

现如今，政府的环保政策下，使农民不再焚烧秸秆，

宜宾的环境情况确实在环保政策下得到了改善，在 2019

年 10 月宜宾的空气质量居全国第二十名。环保问题得到

改善，但是人民的问题也应该被了解和解决。农民缺少

对水稻秸秆制肥的知识和技术，政府可以针对农民更愿

意水稻秸秆归田这一现象，采取更适合的措施。使水稻

秸秆不再被浪费，能被有效利用。

5.1.2 政府给予补贴

政府会给予农民粮食补贴，提高农民耕种田地的积

极性，同样，政府可以才不补贴，对农民有对水稻秸秆

有效利用的农户还可以给予一些政策的补贴，补贴合理，

农民有积极性去做这些事，长而久往，农民会感受到这

样做的好处。其次政府对于环保政策对于农民的限制，

是应该解决农民水稻秸秆的后续处理，这样农民的积极

性才会增加。随着生活更好的发展，农民对田地的耕种

觉得不是必须的，这样的政策也是从另一个角度激发对

耕种田地的积极性。

5.2 水稻秸秆创意产品化

5.2.1 水稻秸秆创意产品
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改变单一水稻秸秆产品作为燃料、添加剂状况，将

创意融入其中，发展家具、家装、家具用品、建筑材料、

日常生活用品等行业中。源自创意或者文化积累，透过

智慧财产的形成与运用，具有创造财富与就业机会潜力，

促进整体生活环境提升的行业。水稻秸秆创意产品具有

作为信息共享的共享性，通过合法经营会带来比传统水

稻秸秆产品更巨大的价值 [2]。

5.2.2 旅游文化结合发展

宜宾是历史悠久，文化深渊的国家名城。既然水稻

秸秆作为宜宾的日常农作物，也代表了农耕文化，可以

将之于旅游业结合，将水稻秸秆结合创意编织工艺为手

工艺品，与旅游业共同发展，这不仅可以带动农民的二

次经济发展，还可以打造宜宾地方旅游特色。

5.3 引入经济

水稻秸秆可以被用做手工艺品、肥料、饲料、建筑

材料等的原材料，具有多种商机，近年来宜宾的水稻秸

秆开始堆积，也用作商业用途，若是能引入企业开始对

水稻秸秆进行收购，便是最好的解决办法，直接带动为

农民经济。此外，宜宾政府可以吸引商机发展。宜宾一

直是外出务工人口比较大的城市，为注重城市和农村的

经济发展，减少外出务工人数，对宜宾社会稳定，经济

增长和孩子教育等方面有很大的改善和帮助。
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